

Combien d'absents s'associaient à distance à ce témoignage d'affection filiale, témoins les *cinquante-sept mille trois cent soixante-seize* serviteurs de Notre-Dame de Lourdes qui avaient tenu à faire figurer leurs noms sur le Livre d'or offert au Saint-Père deux mois auparavant !

Sa Sainteté Léon XIII n'ignore pas combien, à Lourdes, les cœurs battent pour lui. Tandis que naguère, prosternés à ses pieds, nous baisions son auguste main, il a daigné nous manifester sa haute satisfaction à cet égard.

A la Vierge Immaculée revient le mérite de ce résultat prodigieux !

\* \* \*

Une deuxième merveille nous frappe ! elle est aussi visible que la précédente.

L'année 1888 ne semblait guère devoir favoriser le courant des pèlerins vers la Grotte.

D'un pôle à l'autre, le mot d'ordre était donné ; les catholiques devaient accourir en masse à Rome pour faire à la Papauté un triomphe sans exemple dans l'histoire de l'Eglise.

Toutes les bonnes volontés étaient ainsi tournées d'un autre côté.

Par ailleurs, il fallait compter avec la gêne de beaucoup de familles, avec les besoins pressants des œuvres, avec les attaques violentes contre la religion.

La confiance envers Notre-Dame de Lourdes ne recule devant aucun sacrifice.

En tête du beau mouvement qui s'est produit, il nous est doux de saluer nos maîtres en Israël, les pasteurs des peuples qui n'avaient jamais témoigné autant de dévotion